

# Troisième Journée Mondiale des Grands-parents et des Personnes Âgées

Avec la célébration de sa troisième édition, la Journée mondiale des grandsparents et des personnes âgées se confirme comme un rendez-vous fixe dans la vie de nos communautés ecclésiales et s'enrichit de nouvelles significations.

L'attention aux grands-parents et aux personnes âgées n'est pas seulement un devoir de gratitude et d'affection, mais une nécessité pour construire une société plus humaine et plus fraternelle. Le Saint-Père nous invite à reconnaître leur valeur dans la transmission de la foi et de l'espérance aux nouvelles générations, et à le faire non pas occasionnellement, mais de façon permanente. En d'autres termes, il ne s'agit pas de célébrer nos chères personnes âgées une fois par an, mais de faire en sorte qu'elles se sentent partie intégrante de notre famille chrétienne et de notre histoire commune. Après tout, dans de nombreux endroits du monde, elles sont le point de référence des communautés et les gardiennes de la mémoire. Un changement de mentalité est donc nécessaire au sein de nos communautés, en surmontant les préjugés qui font apparaître les personnes âgées comme des personnes passives et inutiles, et en s'habituant à une pastorale marquée par la réciprocité et le partage.

La troisième Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées, qui sera célébrée le 23 juillet 2023, aura pour thème « Sa miséricorde s'étend d'âge en âge » (Lc 1, 50). Ce verset nous rappelle que la miséricorde de Dieu se manifeste dans l'histoire à travers les témoignages de ceux qui en ont fait l'expérience et l'ont transmise à leurs enfants et petits-enfants. Les grands-parents et les personnes âgées sont appelés à être porteurs de cette miséricorde, à raconter en paroles et par leur vie comment Dieu a été fidèle à ses promesses et comment il continue à aimer son peuple. Ils sont également appelés à recevoir la miséricorde de Dieu, à se laisser consoler par son amour paternel qui ne les abandonne jamais. La Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées est l'occasion de redire, avec joie, que l'Église veut se réjouir avec ceux que le Seigneur - comme le dit la Bible - a « rassasiés de jours ».





Cette année, la Journée se caractérise par son lien étroit avec les Journées Mondiales de la Jeunesse, qui se tiendront à Lisbonne du 1er au 6 août. Cette relation est évidente dans le message que le pape François a adressé aux personnes âgées, les invitant à prier pour les jeunes qui participeront aux JMJ et à les bénir, et aux jeunes, les exhortant à rendre visite et à écouter les grandsparents et les personnes âgées de leur communauté. Le Pape a souligné qu'entre les deux générations, il existe une communion de vie et de foi, une réciprocité de don et de gratitude, un témoignage d'espérance et de charité.

Nous donnons ci-dessous quelques indications simples qui, nous l'espérons, vous aideront à organiser la prochaine *Journée*, tout en sachant que chacun d'entre vous trouvera de manière créative la façon la plus appropriée de la célébrer à partir de son propre contexte pastoral.

Conscients de la variété des initiatives qui ont été prises lors des éditions précédentes et de celles qui, nous l'espérons, marqueront également la troisième *Journée*, nous mettons le logo à la disposition des paroisses et des diocèses pour qu'ils puissent l'utiliser librement.

Le kit pastoral est disponible sur le site du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie à l'adresse suivante : http://www.laityfamilylife.va/content/laityfamilylife/fr/eventi/2023/iii-giornatamondiale-dei-nonni-e-degli-anziani.html

Dans l'espoir que la troisième Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées contribuera à un dialogue fructueux entre les jeunes et les personnes âgées, nous vous adressons nos cordiales salutations dans le Seigneur.

Gleison De Paula Souza

Card. Kevin Farrell

Secrétaire Préfet
Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie Vie







## **Indications pastorales**

#### Rendre visite aux personnes âgées seules

- Pour que le message de proximité et de consolation que la Journée veut exprimer atteigne tout le monde - même les plus isolés - nous suggérons de rendre visite aux personnes âgées isolées de sa communauté et de leur remettre le message du Saint-Père.
- Rendre visite, signe tangible de l'Église en sortie, est une façon de réaffirmer que les personnes âgées, même les plus isolées, sont au centre de nos communautés.
- Rendre visite manifeste le choix personnel de se lever et de partir en hâte vers les autres (cf. Lc 1,39), comme l'a fait Marie pour rendre visite à Élisabeth qui était âgée.
- Rendre visite peut être l'occasion d'apporter un cadeau, une fleur par exemple, et de lire ensemble le message et la prière de la *Journée*.
- Rendre visite à une personne âgée est l'une des possibilités d'obtenir l'indulgence plénière accordée à l'occasion de la *Journée*.
- La rencontre entre jeunes et personnes âgées, et l'amitié qui peut en découler, montre que la miséricorde du Seigneur s'étend d'âge en âge.
- Pour diffuser le message de la Journée, des photos des visites peuvent être publiées sur les médias sociaux avec l'hashtag #NonnieAnziani





## Préparer la journée avec les personnes âgées

- Les personnes âgées sont le principal groupe cible des activités de la Journée.
   C'est à elles que s'adresse le message du Saint-Père.
- Il est important de veiller à ce que le plus grand nombre possible de personnes âgées participent en personne à la liturgie dominicale célébrée à l'occasion de la Journée.
- Après la pandémie, dans de nombreux contextes, la participation des personnes âgées à la messe dominicale a diminué. La Journée peut être l'occasion d'aider les personnes âgées à reprendre l'habitude d'assister à la messe en personne.
- Les personnes âgées de sa paroisse ou de sa réalité ecclésiale peuvent être invitées à un moment de réflexion sur le message du Pape pour la Journée, qui peut être distribué à tous les participants.
- On peut demander aux personnes âgées une prière spéciale pour les jeunes et, en particulier, pour ceux qui participeront aux JMJ de Lisbonne et pour le succès de l'événement.
- Par le biais des visites rendues aux personnes âgées seules, le texte du message peut être donné également à ceux qui ne peuvent pas participer aux rencontres.
- Les intentions de prière du Saint-Père ainsi que les intentions particulières de sa communauté peuvent être confiées à tous les grands-parents et à toutes les personnes âgées rencontrées à l'occasion de la Journée.







#### Préparer la journée avec les jeunes

- Vous pouvez convoquer les jeunes de votre communauté quelques semaines avant la Journée pour leur expliquer et vous assurer qu'ils toucheront le plus grand nombre possible de personnes âgées lors de leurs visites.
- Les jeunes qui partent pour les JMJ de Lisbonne ou qui célèbreront les JMJ d'une autre manière - peuvent être invités à rendre visite à une personne âgée seule avant leur départ.
- Les jeunes peuvent organiser des campagnes sociales pour diffuser le contenu de la Journée en utilisant l'hashtag #NonnieAnziani

### L'indulgence plénière

- La Pénitencerie Apostolique a promulgué un décret accordant une indulgence plénière à l'occasion de la Journée mondiale des grands-parents et des personnes âgées.
- Pour les personnes âgées, il est possible d'obtenir l'indulgence en participant à
   l'une des messes célébrées à l'occasion de cette Journée.
- Étant donné que certaines personnes âgées ne peuvent assister personnellement à la messe pour des raisons de santé, l'indulgence est étendue à celles qui y assistent par le biais de la télévision, de la radio ou d'internet.
- L'indulgence est également accordée à tous ceux qui accomplissent une « œuvre de miséricorde » à l'occasion de la *Journée* en rendant visite à une personne âgée.







# Aide liturgique

- L'une des messes du dimanche 23 juillet devrait être consacrée à la célébration de la Journée avec les grands-parents et les personnes âgées de la paroisse ou de la communauté.
- Pour faciliter la présence des personnes âgées à la messe, les membres de la communauté peuvent être impliqués dans l'organisation du transport pour ceux qui ne peuvent pas se déplacer seuls.
- Au cours de la célébration, les jeunes de la paroisse ou de la communauté peuvent transmettre le message du Saint-Père aux grands-parents et aux personnes âgées.
- Le 23 juillet et les jours précédents et suivants, des célébrations liturgiques de la Journée peuvent être prévues dans les hôpitaux et les résidences pour personnes âgées, en impliquant, si possible et dans le respect des règles sanitaires, les membres de la paroisse afin que les messes soient animées de manière appropriée.
- La collecte des messes de la *Journée* peut être consacrée au soutien de projets en faveur des personnes âgées pauvres de sa communauté.







#### Suggestions pour les prières des fidèles

- Pour nous tous, personnes âgées, afin que nous sachions être les témoins de la miséricorde du Seigneur qui s'étend d'âge en âge. Prions.
- Pour les jeunes, afin qu'ils partent « en hâte » à la rencontre des personnes âgées et qu'ils leur montrent la tendresse de Dieu. Que le monde soit ainsi rempli de la joie débordante d'une nouvelle étreinte entre jeunes et personnes âgées! Prions.
- Pour nous tous, grands-pères et grands-mères, afin que nous soyons source de sagesse pour nos familles et que nous apprenions à transmettre le trésor de la foi à nos petits-enfants et aux nouvelles générations. Prions.
- Pour qu'aucune personne âgée ne soit plus jamais rejetée ou abandonnée, pour la consolation des personnes seules et la guérison des malades. Pour que l'Église sache offrir le baume de la proximité et de la miséricorde aux personnes âgées les plus faibles. Prions.
- Pour que l'Église, qui célèbre partout aujourd'hui la Journée mondiale qui leur est dédiée, soit toujours plus une maison accueillante pour les grandsparents et les personnes âgées, et pour le Pape François, afin que le Seigneur bénisse et protège son ministère. Prions.
- Pour que les grands-parents puissent regarder avec émerveillement leurs petits-enfants, en les écoutant et en se tenant à leurs côtés comme « maîtres de vie », avec humilité et sagesse. Prions







#### Bénédiction de la longue vie

Dieu de miséricorde
qui as donné à Tes enfants le don d'une longue vie,
accorde-leur Ta bénédiction;
fais-leur sentir la douceur et la force de Ta présence:
en se retournant vers le passé
qu'ils se réjouissent de Ta miséricorde
et en regardant vers l'avenir
qu'ils persévèrent dans l'espérance qui ne meurt pas.
À toi louange et gloire pour les siècles des siècles.

